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8月17日凌晨，满载着货物的中越快速
通关班列（以下简称“中越班列”）从广西南
宁国际铁路港发车，当日下午抵达越南安
员站。这趟 2017 年开通的跨境集装箱班
列，从始发每月开行不足5列开始规模逐步
扩大，并于今年前7个月3次刷新单月发运
量：3月首次突破500标箱，4月1622标箱，7
月1922标箱、超过一季度发运量总和。

“我从事铁路跨境贸易5年，感觉今年
中越经贸往来更加活跃。”广西邦达天原国
际货运有限公司物流总监杨波介绍，公司
从南宁国际铁路港发往越南的集装箱班列
同比增长了10倍。

记者了解到，铁塔、钢材等新货源，叠
加热带水果等季节性货源，使得今年中越
班列格外繁忙。“高峰时一天可以开3列。”

中国铁路南宁局集团有限公司南宁铁路物
流中心南宁南营业部副经理张君说。

中越班列何以跑出“加速度”？南宁市
商务局介绍，这离不开中越经贸合作持续
深化的大背景，更离不开中国南宁—越南
河内跨境物流快速通道建设工作专班的努
力和取得的实效。

2023 年 4 月专班成立以来，全面统筹

推进通道规划建设，出台了中越班列常态
化开行实施方案，采取有力有效举措，推动
班列实现了每周二、四、六常态化开行。

压缩运输时效。2023 年湘桂铁路南
宁至凭祥段提速改造完成，中越国际铁路
大通道列车运行时速提高到90 公里。今
年1月国铁南宁局与越南铁路总公司合作
确定了中越班列全程时刻表。“原来我们出
口聚氯乙烯到越南是走海运，现在走中越
班列能节省3至5天。”中外运广西有限公
司业务经理朱世强说。

提升通关效率。记者在南宁南营业部
看到，在列车开展编组的时间段，工作人员
同时为客户办理报关、查验和转关等手续，
实现一次申报、一次查验、一次放行，避免了
货主在南宁和中越边境的凭祥之间两头跑。

优化枢纽功能。深化“两港一区”（南
宁国际铁路港、南宁国际空港、南宁综合保
税区）集成联动，促进空港、铁路港、保税区
政策协调、功能互补、监管协同，引导更多
跨境货物在南宁国际铁路港集散、集拼。

今年国铁南宁局还组织开行广州—南
宁—越南“铁路+铁路”接续班列，为粤港
澳大湾区货物出口越南开辟新的跨境物流
通道。如今，中越班列集货地已覆盖广西
区内外20多个地市，跨境货物运输覆盖越
南、老挝、泰国等多个东盟国家。

文图据新华社

这段时间，常去逛市场的市民可能感
觉到，蔬菜的价格上涨了不少。是什么引
起了蔬菜价格上涨？具体涨幅是多少？

全国多地蔬菜价格上涨
部分涨幅超30%

北京新发地市场是北京市交易规模最
大的农产品批发市场。据统计，8月份，市
场蔬菜加权平均价为每公斤4元，与去年
同期相比上涨了25%。价格上涨较多的蔬
菜有大白菜、圆白菜、菜花、西兰花等。

在安徽合肥，当地蔬菜零售均价每公
斤 7 元以上，30 种蔬菜品种中有 20 个上
涨，上涨幅度较大的品种有黄瓜、白萝卜、
冬瓜，平均较上一周涨幅在 6%到 8%左

右。合肥周谷堆农产品批发市场信息员王
萍介绍，由于近期高温天气持续，地产菜上
市量不足，苋菜、韭菜、空心菜等叶菜的批
发价基本上维持在2元以上。

据农业农村部重点监测显示，7月份，
28种蔬菜的全国平均批发价每公斤为4.79
元，环比上涨9.6%，同比跌2.0%，较近三年
同期平均高5.1%。其中，黄瓜（涨69.4%）、
大葱（涨45.5%）、菠菜（涨34.7%）、菜花（涨
30.6%）涨幅超30%。8月份以来，菜价保持
了这种季节性上行的趋势。

高温多雨致菜价上涨
后期上行空间有限

引起近期多地蔬菜涨价的原因是什

么？后期菜价的走势又会如何？
对此，中国农业科学院农业信息研

究所副研究员张晶介绍，七八月份处于
蔬菜生产供应的“夏淡”期，夏季的高温
多雨不利于蔬菜生长，一般每年这个时
候菜价都将转入季节性上行。今年 7 月
初，湖南、山东、安徽和四川等地遭遇了
强降雨和雷暴等对流天气，部分地区还
有洪涝灾害，对当地的蔬菜生产、采收和
外运都有影响。

市民反映较多的黄瓜，因为价格在 3
月—6 月连续走低，部分产区提前拔秧换
茬，加上前段时间降雨频繁，坐果率低，
产量不足，导致市场供应出现短暂断茬
现 象 ，黄 瓜 批 发 价 格 一 度 上 涨 40% 以
上。不过目前部分产区价格已经出现松

动，随着新茬黄瓜陆续上市，价格将回归
合理区间。

目前，整体来看：蔬菜在田面积和产量
均有所增加，6 月全国蔬菜在田面积 1.12
亿亩，同比增加1.0%。这些蔬菜陆续迎来
大量上市期，对于夏季蔬菜供应来说，生产
基础较好。

随着蔬菜产地转换，后期北方及高山、
高原地区的冷凉蔬菜逐渐进入采收旺季，
市场供应充足。

短期来看，受产地转换和品种换茬影
响，“北菜南运”“西菜东运”的规模会有所
扩大。这种跨区调运使蔬菜的保鲜和运输
成本增加，也将拉动菜价的上涨。预计后
期蔬菜价格保持季节性上涨，但上行空间
有限。 据央视新闻客户端

家常菜价格“不家常”是什么引起了蔬菜价格上涨？

第二次青藏高原综合科学考察研究成果发布会18日在西
藏召开。来自中国科学院青藏高原研究所、中国气象科学研究
院、北京大学、兰州大学等单位的科研专家相聚拉萨，集中发布
本次科考十大任务七年来的重要成果。

科考发现，作为亚洲水塔的青藏高原正在变暖、变湿、变
绿。过去15年，青藏高原生态系统呈现整体趋好态势，其中优
良等级草地和森林面积比例分别提高了6%和12%；水源涵养、
土壤保持和防风固沙服务功能分别提升了1%、2%和70%，生态
系统服务功能逐渐提升。同时，青藏高原每年碳盈余超过6500
万吨，也为全国实现碳中和作出了贡献。

青藏高原逐渐变绿的同时，因气候暖湿化导致亚洲水塔失
衡，也带来一些隐忧。科考发现，亚洲水塔预计在本世纪将进
入超暖湿阶段，在本世纪末部分地区冰川物质损失将超过一
半，湖泊水体上涨超过10米，亚洲水塔整体供水能力增强，需要
实施更有效的水资源可持续管理措施。

据介绍，七年来，科考人员已发现超过3000个新物种，重新
发现了一批被认为已经灭绝或多年未见的物种。科考还提出
青藏高原最早的人类活动可能出现在19万年前，为人类活动适
应青藏高原提供了新证据。

自2017年第二次青藏科考启动以来，围绕亚洲水塔变化与
影响等课题，持续开展覆盖青藏高原的全域科考，将对推动青
藏高原可持续发展、推动国家生态文明建设、促进全球生态环
境保护产生重要影响。 据新华社

泰国下议院秘书长阿帕·素甲南18日宣布，泰国国王玛哈·
哇集拉隆功已批准任命佩通坦·钦那瓦为泰国第31任总理。

当天在为泰党总部举行的仪式上，阿帕现场宣读王室谕
令，宣布国王已批准佩通坦的总理任命。

佩通坦在接受任命后表示，她将尽最大努力承担起总理职责，
让泰国成为机遇之国。

现年37岁的佩通坦16日在国会下议院特别会议投票中获得
过半数议员支持，当选新任泰国总理。她是泰国史上第二位女总
理，也是泰国最年轻的总理。 据新华社

18日，江西发布关于李佩霞严重违纪违法案件的情况通报：
2023年6月，江西省纪委监委信访室收到群众实名检举李

佩霞的信访件，反映李佩霞任万年县上坊乡党委书记期间，存
在虚列经费、违规做假账、违规插手工程等问题，省纪委监委根
据信访举报处理的有关规定，将信访件转万年县纪委监委处
理。2023年7月，万年县纪委监委对反映李佩霞的上述问题开
展初核。2024年4月，在开展群众身边不正之风和腐败问题集
中整治的过程中，省纪委监委对全省信访件进行梳理，发现信
访反映李佩霞的问题较为突出，将其作为省级督办件，要求上
饶市纪委监委加强跟踪督办。在上饶市纪委监委的督办下，万
年县纪委监委进一步开展核查工作。

根据核查情况，5月26日，万年县纪委监委在报经上饶市纪
委监委和万年县委批准后，对李佩霞采取留置措施，并于24小
时内将留置通知书送达李佩霞家属。6月17日，上饶市纪委监
委向社会发布了李佩霞涉嫌严重违纪违法、接受万年县纪委监
委纪律审查和监察调查消息。在对李佩霞立案留置后，上饶市
纪委监委派干部全程参与该案查办工作。

8月16日，李佩霞案件办结。
经查，李佩霞违反党的政治纪律、中央八项规定精神、组织

纪律、廉洁纪律、群众纪律和生活纪律，利用职务便利，为他人
在工程项目承揽、工程款拨付等方面谋利，并非法收受财物，构
成严重职务违法并涉嫌受贿犯罪，经按程序报批，对李佩霞给
予开除党籍、开除公职处分，将其涉嫌犯罪问题移送检察机关
依法审查起诉。

李佩霞立案留置期间，上饶市、万年县纪委监委坚持实事
求是、依规依纪依法办案，保障其合法权益，其身体和精神状
况正常。在审查调查过程中，李佩霞知错认错悔错，主动向组
织交代自己的违纪违法问题，对自己的行为造成的影响表示
悔恨。

经查，发现毛奇存在利用职权影响与李佩霞发生不正当性
关系问题，李佩霞为了职务调整升迁违反生活纪律。对毛奇涉
嫌违纪违法问题，省纪委监委正在审查调查中。 据新华社

记者18日从交通运输部获悉，8月17日至18日，交通运输
部所属福建海事局、东海救助局共同实施2024年台湾海峡海上
巡航执法行动。

本次行动由“海巡06”“海巡0802”“东海救115”三艘公务船
艇组成的巡航编队共同执行，历时30.5小时，巡航总里程413海
里，主要任务包括开展台湾海峡相关水域巡航，对福建沿海航路、
锚地、海上施工作业区、商渔船碰撞高风险警示区、交通密集区、
事故多发区、台湾浅滩等水域开展巡查，查处各类海上交通违法
违章行为，维护通航秩序；巡查台湾海峡中部海域航路，实施交通
组织和管控，点验过往船舶，现场检验海上应急搜救预案落实情
况；巡查巡检台湾海峡内助航设备，现场核查船舶标识码信息，测
试陆海通信传输能力，维护水上无线电通信秩序。

台湾海峡是中国沿海重要的海上运输通道，船舶种类多、
流量大，气象海况复杂多变，航路多点交叉，险情事故多发易
发，是交通运输部划定的水上交通安全监管“六区一线”重点区
域之一。尤其是自8月16日中国东南沿海开渔后，大量渔业船
舶进入台湾海峡生产作业，商渔船碰撞事故风险加大。此次组
织的海上巡航执法行动，将增强对台湾海峡海上交通管控和应
急救援能力，切实保障在台湾海峡航行、生产作业的船舶、设施
和人员生命财产安全。 据新华社
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中越班列跑出“加速度”
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交通运输部组织开展
2024年台湾海峡海上巡航执法行动

第二次青藏科考成果显示：
过去15年青藏高原生态系统整体趋好

江西发布关于李佩霞
严重违纪违法案件的情况通报

在巴黎奥运会乒乓球女单决赛中，
国乒选手孙颖莎与陈梦的较量，本该是
一场赏心悦目的比赛，但赛场观众与线
上粉丝，却让这场比赛染上尘埃。

有人泼污水、造黄谣；有人阴谋论，批
其为“关系户”；有人拿出“饭圈”（粉丝圈）
那套，试图证明“我家的番位比你大，就该
拿冠军”……对此，不少网友乃至“饭圈”
成员都表示，孙颖莎与陈梦，两人都是为
国争光的运动员，为何会遭至如此拉踩？

“饭圈文化”，一种始于娱乐圈，依托
偶像艺人和粉丝经济形成的青年亚文
化，由时代、技术和产业发展的共同作用
形成，正向发展有利于凝聚社交圈。但
令人担忧的是，一些畸形、非理性的“饭
圈”追星行为却也像岔路般逐渐滋生，甚
至不惜挑战法律底线。

近期，公安机关会同相关部门依法
打击整治体育领域“饭圈”违法犯罪行
为。对此，中国乒乓球协会、中国体操协
会相继在这两天，发布声明表示坚决支
持，并谴责任何违法犯罪行为。

一些畸形“饭圈”背后
有着商业资本混战的影子

线上某TOP10明星的两年“站姐”、
一年“大粉”，在“饭圈”摸爬滚打三年的

“女工”陈彩虹退休了。
“我粉的艺人曾是一个出道很久都

没有红的演员，但他业务能力很好而且
一直坚持，他在逆境中的韧性深深感染
了我。”陈彩虹说，重要的是，这几年，这
位明星确实红了，自己也因此被鼓舞，感
受到原来努力真的有回报，“加入‘饭
圈’，让我找到了归属感，也找到了有共
同兴趣和信仰的人。”

确实，在绝大多数“饭圈”成员看来，
“饭圈”是团结和有序组织粉丝正常应援
明星，包括体育明星的正常群体表现。
若在发展中不走向畸态，也是合理的存
在，甚至有利于追星群体理性追星，促使
整体正向发展。

“如今的‘饭圈文化’比原来的粉丝

经济更有组织性、目的性和规模性。”一
位从业多年的公关人士表示，他们的背
后是商业资本混战的影子，为保障艺人
的商业价值，需要艺人的粉丝资源庞大
而稳定，“他们往往通过营销事件来满足
粉丝的欲望，在获得丰厚回报的同时，惠
泽一部分最卖力的粉丝群。”

灰色产业链：
开盒、代拍、私生饭

“饭圈文化”的背后，已经形成了很
多产业链，甚至还藏着灰色产业链。

“信息贩卖、明星图片视频的贩卖，
粉丝有需求，就形成了专门的群和超话
进行交易。”陈彩虹说，在“饭圈”，把可以
查询明星个人信息的黑客技术称为“开
盒”，“前几年‘饭圈’没有人敢‘开盒’，大
概2023年开始，‘开盒’行为突然多了起
来，明星动不动就受到隐私威胁。”

灰色产业链的一端是被当做“商品”
售卖的明星个人信息、私人照片等，另一
端则游走着以“私生饭”和“代拍”群体为
主的买家。

明星照片视频的来源，大多是通过
“代拍”。“代拍不像粉丝一样会遵守秩
序，为了挣钱会冲撞艺人怼脸拍摄，引发

‘饭圈’的反感。”陈彩虹说，可矛盾的是，
艺人又需要图片曝光来维持自己的热
度，所以是一种互相利用的状态。

而“私生”行为主要表现为对明星私
生活的过度侵犯和骚扰。陈彩虹说，在

“饭圈”，“私生”肯定会被开除粉籍，不被
承认，他们极端的行为包括跟踪跟拍未
经官方发布的行程、蹲点在明星家楼下
或是酒店房间等。

在“饭圈”里，流传着一句话：没钱不
要追星。粉丝们为偶像花的钱，最后很
可能落入“粉头”的口袋。近年来，经常
会曝出“粉头”贪污、卷款跑路等消息。
黄洪连表示，粉丝群体在众筹过程中缺
乏专业人士的监管，很可能出现负责人
携集资款跑路的行为，这是非法占有，可
能涉及诈骗类犯罪。

如何让体育圈
不被畸形“饭圈”侵袭？

广东外语外贸大学中国语言文化学
院副教授段莉表示，畸形的“饭圈文化”
包含强制任务，包括名、利两类，排名、热
搜、购买、现金支持等，通过运作形成一
种人为、虚假、单一化、对立化的明星热
度排行，以及一种逻辑扭曲的“偶像-粉
丝”关系，“其畸变的点在于从自发的生
产创作力开始更多地转向了对于组织化
的‘传播力’恶性竞争。”

“好在竞技体育有着特殊的训练选拔
机制，目前看‘饭圈’并无多大可能干扰训
练、选拔、赛事的可能性空间。”但段莉也
表示，竞技体育是国家工程，也需要兼顾
考虑社会诉求、社会评价、社会效应，以及
运动员后期可能的商业性价值等问题，

“因此，从国家治理的维度看，需要对‘饭
圈’逻辑机理进行梳理，积极发掘体育运
动员作为榜样、偶像，以及与受众、粉丝良
性互动的综合价值，对非理性喜好的极化
进行积极有效的引导，特别应对各种商业
化、组织化、线上线下，‘饭圈’式运作的粉
丝团行为进行监管和治理。”

近期，公安机关会同相关部门依法打
击整治体育领域“饭圈”违法犯罪行为。
对此，中国乒乓球协会和中国体操协会8
月 17 日都发布声明表示坚决支持，并强
烈谴责任何违法犯罪行为。

中国乒协在声明中说，“饭圈”乱象已
经严重干扰中国乒乓球队的正常训练和比
赛，对运动员、教练员与管理人员的工作、
生活、家庭产生了极其负面的影响，更造成
了恶劣社会影响。

中国体操协会在声明中说，以“饭圈”
形态编造谣言、传播不实信息、煽动网民
情绪，对运动员、教练员及管理人员进行
辱骂、诋毁、诽谤等恶意行为，给相关人员
的工作、生活和家庭造成了极其负面的影
响，也干扰和破坏了中国体操队始终秉承
的“团结一心、祖国至上”的光荣传统与和
谐氛围。

文图综合央视新闻、央广网、潮新闻

中国乒乓球协会、中国体操协
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制造骂战、树立对家……

是什么让“饭圈”滋生畸形

国家体育总局训练局门口，常年有代拍者和粉丝聚集
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